04/02/17

Prensa: Diaria

Tirada: 15.995 Ejemplares Difusión: 12.279 Ejemplares Cod: 108171120

Página: 22

ección: POLÍTICA INTERNACIONAL Valor: 6.300,00 € Área (cm2): 948,6 Ocupación: 100 % Documento: 1/1 Autor: 2 Iván Pastor f Iñaki Porto Núm. Lectores: 52000

La llegada de Trump al poder ha supuesto un vuelco en las relaciones internacionales, que para el coronel Baños tienen sobre todo "un componente económico"

PAMPLONA – El coronel Pedro Baños impartíó esta semana un curso en la Universidad de Navarra titulado Claves geopolíticas de seguridad internacional, terrorismo y Oriente Medio. Con un tono calmado y respuestas certeras, analiza las intenciones que hay detrás de las posturas de los países en los principales focos de conflicto. Capaz de conocer todos los grupos armados que operan en Siria, el coronel Baños hace un repaso por la geopolítica mundial.

¿Qué hay detrás de las medidas que ha tomado Trump, sobre todo el veto a la entrada de musulmanes de ciertos países?

– Hay que pensar que son medidas que la misma administración Trump está publicitando. Los asesores de los presidentes son personas muy ilustradas, está claro que existe algo más detrás. Tendemos a fijarnos en aspectos muy llamativos y en algunos casos esperpénticos, y a lo mejor no prestamos la debida atención a otros asuntos que puedan tener trascendencia mundial, que a lo mejor ahí está lo que se jueza en el mundo.

se juega en el mundo. ¿Qué cambios va a suponer la construcción del muro con México en política migratoria?

reli muro ya está básicamente construido. Parte de lo que denominamos muro consiste en una valla, y lo que se va hacer es transformarla en un muro de hormigón. Así, las consecuencias van a a ser mínimas porque la supervisión y la limitación del acceso a personas que pretendían entrar ilegalmente en EEUU ya se ha realizado, y de forma muy eficaz, con patrullas fronterizas que actúan a lo largo de toda la frontera.

¿Entonces la valla no se va a expandir a otras zonas?

- Hay parte del muro que no se va a poder construir, bien porque abarca la zona de Río Grande, bien porque son propiedades privadas o bien porque son zonas sumamente abruptas donde va a ser imposible construir el muro. Lo que sí que va a ser importante es el esfuerzo económico al transformar esa valla en un muro alto de hormigón sólido.

¿Cómo va a influir en las relaciones internacionales el acercamiento de Trump a Rusia?

-Puede conformar un orden mundial completamente diferente en el que estas grandes potencias se repartan, en cierto modo, el mundo. Seguramente hagan un frente común ante al expansionismo económico de China que a lo mejor signifique que se margine a Europa, ya que se ha demostrado con datos fehacientes que estamos siendo los perdedores de la globalización.

¿Esta alianza, a priori contra natura, puede servir para la solución del conflicto en Siria?

– Sin lugar a duda. Estos conflictos jamás se van a solucionar si de entra-

Pedro Baños

CORONEL DEL EJÉRCITO DE TIERRA EN RESERVA Y ANALISTA GEOPOLÍTICO

"La alianza de EEUU y Rusia va a dejar a Europa marginada"



Pedro Baños, en el hall del edificio de Ciencias de la Universidad de Navarra.

da no se sientan a negociar los países poderosos como en este caso han sido EEUU y Rusia, que hasta ahora habían mantenido un enfrentamiento totalmente enconado que nos podía haber llevado a una 3ª Guerra Mundial.

Entre los anuncios de Trump, uno de los que causo más polémica en Europa fue la petición a los países de la OTAN para que aumentaran su aportación económica. ¿Cree usted que va a cambiar algo en la Alianza en la era Trump?

Allanza en la era Trump?

— Trump no es el primer presidente que solicita un incremento del aporte presupuestario de otros miembros de la OTAN. Hay que tener en cuenta que EEUU es el país que hace una aportación mayor, que además ha ido creciendo desde el hundimiento de la URSS. Una vez más son medidas económicas, porque EEUU no va a abandonar la OTAN, ya que le sirve como

CURRÍCULUM

● Estado Mayor. Baños es Coronel del Ejército de Tierra (Infantería), perteneciente a la 40ª Promoción de la Academia General Militar, y Diplomado de Estado Mayor en situación de reserva.

● Colaboración con la UE. De 2002 a 2004 fue Jefe de Contrainteligencia y Seguridad del Cuerpo de Ejército Europeo, en Estrasburgo. En 2010, durante la Presidencia Española de la UE, fue miembro del equipo de la Dirección General de Política de Defensa del Ministerio de Defensa. Ha colaborado en la sede del Parlamento Europeo de Bruselas como asesor militar y ha participado en tres misiones en Bosnia-Herzegovina. palanca geopolítica para actuar en otros escenarios del mundo. La media de aportación de los países europeos supera por poco el 1% de su PIB, y la aspiración de la OTAN es que todos los países aporten al menos el 2%. Hay algunos países que apenas aportan el 0,5% y para EEUU eso es impresentable, sobre todo pensando que el esfuerzo para defender Europa lo está haciendo él mientras que el de los europeos es muy poco o prácticamente nulo.

La confrontación de EEUU con Corea del Norte, ¿tiene más motivos económicos que ideológicos?

- Todo en geopolítica tiene una connotación económica. Corea del Sur es uno de sus principales clientes en la venta de armas. También hay que pensar a quién iba a atacar Corea del Norte y para qué. Si a Corea del Norte se le ocurriera mañana lanzar un misil con carga nuclear, el país habría desaparecido del mapa antes de que el cohete llegara a impactar en territorio estadounidense. No tiene ningún sentido en absoluto. Hay que pensar que, aunque muchas veces nos puedan transmitir la idea de líderes locos o insensatos, nadie es tan sumamente insensato como para propiciar su propia autodestrucción. Evidentemente para lo único que le sirve a Corea del Norte anunciar que tiene armamento nuclear es para garantizar la supervivencia de su régimen, enfrentado a EEUU y los aliados occidentales.

En batallas como Alepo (Siria) o Mosul (Irak), ¿cree que ha habido diferencias en el tratamiento mediático que se le ha dado a una y otra?

– Ha habido una gran diferencia porque en el escenario de Alepo EEUU tenía interés de combatir a Rusia en ese momento, pero en Mosul es EEUU el que está combatiendo al Estado Islámico, incluso aliado con Irán. Evidentemente aunque las acciones no eran muy diferentes el tratamiento mediático ha sido dispar.

¿Por qué cree que Yemen no sale en las portadas de los periódicos?

 Primero porque no nos afecta por refugiados, por terrorismo y sobre todo porque quiénes están atacando

"La construcción del muro no va a suponer grandes cambios, lo que se va a hacer es reforzar la valla existente"

"La buena relación de Rusia con Estados Unidos va a ayudar a solucionar el conflicto en Siria"

"A Alepo, Mosul o Yemen se les da diferente tratamiento mediático en función de los intereses de EEUU en la zona"

a Yemen son básicamente algunos de los principales aliados de Occidente, como Arabia Saudí, que es la que lidera la coalición compuesta por diez países, y además porque el apoyo logístico a esta coalición lo está dando el Reino Unido y Estados Unidos, con lo que el silencio mediático es bastante importante.

Usted apunta a que cuando se solucione el conflicto en Siria, el siguiente será con los kurdos, ¿por qué?

 Porque los kurdos siguen teniendo mucho recelo de los occidentales. Ya les engañaron en la 1ª Guerra Mundial cuando les prometieron un estado, v simplemente se están beneficiando del apoyo y armamento de Occidente para actuar frente a grupos salafistas-vihadistas como Estado Islámico para conseguir sus propios objetivos. De entrada están ampliando el territorio que dominan, se están haciendo con algunos de los principales pozos de petróleo y con algunas de las principales tierras cultivables. A partir de ahí, sobre todo porque están fortalecidos, va a haber un enfrentamiento tanto con los chiitas como con los turcos, por lo que de cierto modo se puede estar sembrando el próximo conflicto.